



# MINISTÈRE DES ARMÉES

*Liberté  
Égalité  
Fraternité*

## DISCOURS

DE MONSIEUR SÉBASTIEN LECORNU, MINISTRE DES ARMÉES

---

### **Prise d'armes en l'honneur des militaires ayant contribué à la réussite des Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris**

---

Esplanade du Trocadéro, Paris, le 9 septembre 2024

\*\*\*

Mesdames les ministres,  
Madame la maire de Paris,  
Monsieur le chef d'état-major des armées,  
Monsieur le préfet de police,  
Mesdames et messieurs les élus de Paris et de sa région,  
Monsieur le gouverneur militaire de Paris,  
Mesdames et messieurs les officiers généraux,  
Officiers, sous-officiers, officiers mariniers, soldats, marins et aviateurs, d'active et de réserve,  
personnels civils de la défense,  
Mesdames et messieurs,

\*

Les Françaises et les Français se souviendront longtemps de cet été 2024 qui vit rayonner notre Nation, par le spectacle de performance, de talent, de bonne organisation, d'ingéniosité et de beauté qu'elle a donné à voir au monde au cours de ces Jeux olympiques et paralympiques de Paris.

Notre pays s'y est engagé tout entier, convoquant ici et sur les différents sites olympiques à travers la France, ce que notre Nation sait produire de meilleur. Et comme à chaque fois que notre pays se mesure à de grands événements, qu'ils constituent un grand péril ou une grande célébration : les armées sont là. Fières et déterminées à faire flotter les trois couleurs dans le ciel de Paris, pour défendre – comme elles n'ont jamais cessé de le faire – l'Honneur et la Patrie.

\*\*\*

Et grâce à nos armées, notre drapeau élevé dans le ciel de Paris et la Marseillaise a résonné dans les stades olympiques et paralympiques. Grâce au bataillon des cérémonies qui a assuré les 329 remises de médailles de ces Jeux, mais surtout grâce aux athlètes militaires du Centre national du sport de la Défense, qui, avec 21 médailles olympiques et 25 médailles paralympiques, ont montré l'excellence des armées françaises.

La réussite de nos athlètes témoigne avant tout de leur travail difficile pour se préparer physiquement et mentalement à relever les plus durs défis sportifs, face aux plus redoutables compétiteurs venus du monde entier pour les défier. Mais cette réussite est aussi le fruit d'un engagement ancien, continu et fièrement défendu depuis plus de 60 ans par le ministère des Armées pour soutenir nos plus grands athlètes.

C'est le fameux Bataillon de Joinville, voulu par le général de Gaulle, pour faire entrer nos plus grands sportifs dans nos armées afin de leur donner tous les moyens nécessaires et leur transmettre les valeurs qui assurent le succès de nos armes, et garantissent également leur

succès dans les stades.

Depuis cette place, face à cette Tour Eiffel, qui symbolise nos triomphes et notre gloire à travers le monde, je veux laisser résonner ces mots :

Honneurs aux athlètes olympiques et paralympiques des armées françaises !

\*\*\*

Officiers, sous-officiers, officiers mariniers, soldats, marins et aviateurs,

Cette fierté française et aussi celle d'avoir relevé un grand défi : celui de la sécurité et de la logistique de ces Jeux olympiques et paralympiques de Paris. Les risques étaient nombreux, comprenant la permanence d'une menace terroriste qui ne cesse de viser notre Nation et contre laquelle les 10 000 militaires de Sentinelle de l'armée de Terre mobilisés pour cette olympiade ont protégé nos concitoyens et les nombreux visiteurs, en soutien des forces de sécurité intérieures, en bonne coordination avec les équipes de la Ville de Paris et de la Région Île de France, et aux côtés des Françaises et des Français.

Ce soutien à la lutte anti-terroriste s'est aussi traduit par l'engagement en première ligne de capacités spécialisées : cynotechnie, déminage terrestre et subaquatique, NRBC, aérotransport, sécurisation des espaces aérien et maritime, lutte anti-drones.

Je pense aussi aux équipes qui ont construit et fait fonctionner le camp caporal Alain Mimoun, qui a accueilli 4 500 soldats au cours de cette olympiade, relevant un défi logistique hors normes.

Au total, ce sont près de 5 000 militaires qui ont complété le dispositif Sentinelle et permis de protéger le territoire national pendant les Jeux, de la même manière que les armées le font au quotidien.

\*

À ces périls connus et anciens, se sont ajoutées d'autres menaces, plus hybrides, s'emparant des nouvelles technologies comme les drones et le cyber-combat ; mais plus sinueuses aussi, ciblant les faiblesses de notre démocratie pour jouer de nos divisions internes et des fragilités de notre pacte social. Face à l'étendue de ces nouveaux dangers, les armées se préparent et s'adaptent en permanence pour être prêtes et faire face le moment venu. Elles étaient prêtes pour ces Jeux olympiques et paralympiques, et elles ont fait face avec succès.

Je pense à nos aviateurs de l'armée de l'Air et de l'Espace qui ont parfaitement défendu le ciel de Paris et de l'ensemble des sites olympiques contre la menace des drones dont 86 ont été brouillés et 84 interpellés, afin de prévenir des drames absolus. Nos aviateurs ont également mis en œuvre des dispositifs particuliers de sécurité aérienne, comme lors de la cérémonie d'ouverture sur la Seine.

Je pense à nos marins, mobilisés d'abord pour escorter l'arrivée de la flamme olympique à bord du Belem, puis aux abords des sites olympiques maritimes, à Marseille et vers la mythique vague de Teahupo'o en Polynésie française, permettant la sécurité des athlètes comme des spectateurs contre les dangers pouvant venir des airs, de la mer et de sous la mer. Je pense à nos services de renseignement, qui, dans l'ombre, ont été mobilisés tout l'été pour devancer les menaces, les identifier, les empêcher et enfin mettre hors d'état de nuire ceux qui entendaient perturber ou saboter le bon déroulement de ces Jeux olympiques.

Je pense à nos cyber-combattants, qui ont œuvré aux côtés de leurs collègues de l'ANSSI ces dernières semaines, pour lutter contre de très nombreuses attaques de nos systèmes informatiques venues de l'étranger, protégeant ainsi les infrastructures numériques sur lesquelles reposait la bonne organisation des Jeux olympiques et paralympiques, ainsi que de nos services publics.

\*\*\*

Officiers, sous-officiers, officiers mariniers, soldats, marins et aviateurs,

Ensemble, vous avez permis d'offrir à la France et aux Français le succès des podiums et celui d'un gigantesque défi sécuritaire relevé sans encombre. Ces défis ont été déterminants pour assurer le succès – plus large encore – des Jeux olympiques et paralympiques de Paris.

Cette œuvre collective à laquelle a contribué l'ensemble de la Nation, des volontaires déployés sur les sites olympiques et paralympiques, dont plusieurs personnels civils de la défense ; aux bénévoles de nos fédérations sportives ; en passant par tous les agents de l'État

qui ont assuré les services publics au cours de l'été ; a payé.

Et dans les yeux du monde, tournés vers la France, se reflètent désormais avec encore plus de force le prestige d'un grand pays et la fierté d'une grande Nation.

\*

Mesdames et messieurs les récipiendaires,

Vous venez de recevoir des insignes qui viennent témoigner de la reconnaissance de notre Nation pour votre engagement durant ces Jeux olympiques et paralympiques.

Ces insignes sont la juste part de gloire qui vous revient pour votre engagement déterminant, que partagent avec vous, tous ceux qui, sous le drapeau et partout dans la Nation, comme vous, aiment et servent la France.

Vive les armées françaises !

Vive la République !

Et vive la France !

**Seul le prononcé fait foi**

**Délégation à l'information et  
à la communication de la défense  
DlCoD**

Centre media du ministère des Armées  
60 boulevard du général Martial Varlin  
CS 21623 - 75009 Paris Cedex 15